

# LA IDEA

S. D.

## SEMENARIO REPUBLICANO

### DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia referente á anuncios, suscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador; pero la política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán publíquense ó no.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.  
Fuera de la capital, id... 1,50 >  
Número suelto. .... 0,10 >  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

### LA MINORIA REPUBLICANA DEL CONGRESO

Apremios de índole local y la necesidad imperiosa de hacer notar lo poco que interesa al país la coronación del nuevo Rey, han llenado nuestras columnas, impidiendo ocuparnos en números anteriores de un asunto vitalísimo y substancial para la marcha del republicanismo español.

Después de la hecatombe y asalto del Congreso del 20 de Enero, quedaron momentáneamente anonadados los republicanos por aquel brutal fustazo del auriga, y en la conmoción nerviosa y orgánica no les quedó tiempo de pensar.

Recobraron después lentamente la memoria para recordar sólo el sustantivo republicano, sin pararse á calcular las variedades de género y especie que no son obstáculo á la unión.

Así, con ese impulso meridional que es propio de nuestro pueblo, se intentó sólo imitar la sólida argamasa romana de construcción, olvidando que esos bloques tan resistentes están formados por diversos materiales.

Republicanos, se dijo, y sólo se pensó en el valor de esta palabra mágica como si se pudiera ser siempre lo mismo y como si se dejara de pertenecer á la especie humana por la necesaria acomodación del sujeto á ser abuelo, padre ó hijo, modalidades todas del individuo que tienen legítimo puesto dentro de la familia.

Con tal criterio, no bien definido, las masas inertes del pueblo y grupos democráticos de reconocida categoría taxonomónica, llevaron al Congreso, ó si quiere á la farsa parlamentaria, hombres que no se habían tomado el trabajo de exponer su pensamiento político con claridad y concisión.

Este es el aspecto más interesante de la minoría republicana, que en período de fermentación, como todos los organismos nacionales lo están, ha dejado muy pronto salir á la superficie las burbujas gaseosas.

Una malgama donde la proporción de los componentes no está bien definida, ha de resultar necesariamente poco ductil, resistente y maleable.

Pero ya en lo orgánico, en lo que interesa al gran núcleo de españoles que defienden los derechos del pueblo, hay que decir, que el procedimiento para realizar la unión ha sido vicioso en su origen.

Si no quiere reducirse á seca y escueta unidad el pensamiento humano, preciso es reconocer que no hay idea sin gradaciones y es altamente necesario enterarse de que bien organizado el extremo radical ó federal de la república, igualmente constituido el central ó moderador, y de la misma manera el polo conservador, pudiera suscribirse un pacto ó contrato donde nadie dejara en el olvido sus creencias; sin embargo de lo que, se encontrarían todos juntos para defender lo que tienen de genérico, es decir, lo de republicano, y esto sí que sería á más de un contrato justo, una unión bien definida y perfecta.

Tal vez huyendo de burocracias, que nosotros detestamos también, se pretende conseguir un producto confuso é indefinido, pero no se tenga horror injustificado á los tecnicismos, porque si son una palabra científica, representan á la vez un procedimiento popular y sencillamente

llo, pues nadie confunde en el jardín la rosa, el clavel y la ortiga.

Con tal modo de apreciar las cosas, vivimos en estrecha armonía todos los republicanos de Toledo, sin que nadie pueda considerarse mortificado por preterición, comprendiendo que la juventud en lo físico, y la primavera en lo cósmico, son alardes naturalísimos de un momento de replección en la naturaleza; pero que lógicamente tienen sus atenuaciones, y de este modo hemos presentado ó interpretado una gran ley natural.

Lo ocurrido debía suceder: era preciso definirse cuando el buen juicio no se suma á la tolerancia mutua; pero ¿á quién convencerán los Diputados de unión republicana, de que no existía para ellos una obra común consistente en reconstituir el Estado á nuestro gusto?

Lo que acaba de suceder entre los Diputados republicanos, es una confirmación de que el criterio de la «Unión» de Toledo es el firme.

Los Sres. Alvarez, Marengo y Ojeda, resultan Zoraida, Tula y Zulema, adorables personalidades femeniles, asomadas en el alféizar de su ventana, esperando la buena ventura de tres caballeros castellanos que los lleven hasta ellas.

No tienen inconveniente en olvidar en pro del amor la diferencia de religión y de dioses.

Allá ellos con su conciencia.

### Tiro rápido.

Cerradas las Cortes el Gobierno ha quedado casi, casi en la gloria.

Durante el verano los Ministros harán cuanto les venga á mano.

Y si alguien se atreve á chillar *se le suelta un alguacil*, ó más claro, si ocurre el menor disturbio, inmediata suspensión de las garantías constitucionales en toda España y los Mauser á la calle.

¡Y viva la libertad!

Ya está tan tranquilo el Sr. Sagasta.

Ha nombrado sucesor al Sr. Canalejas, ha licenciado temporalmente al Parlamento, se ha indispuerto con todas las minorías y conseguido dividir más de lo que estaba á la mayoría.

¡Bonita situación!

Esto se llama gobernar á gusto de todos.

Marchamos á la regeneración á pasos de gigante.

Gracias á Dios ya se ha conseguido ver realizada la descentralización.

Porque según se asegura se van á aumentar la autoridad y los sueldos de los Gobernadores civiles.

¡Qué ganga para el país!

Apenas se han cerrado las Cortes y ya empiezan los desórdenes.

La primera chispa ha saltado en Badajoz, con sus tiritos, prisiones, etc.; otras saltarán á no dudar, unas con motivo de las huelgas y otras promovidas por las manifestaciones anticlericales.

El Presidente del Consejo pensó vivir en paz con la clausura de las Cortes y el Santo se le vuelve de espaldas.

Muy pronto, arrepentido, dirá con el poeta:  
«Sólo en la paz de los sepulcros creo.»

Colores muy negros va tomando el problema agrario en Extremadura, Málaga, Córdoba, y Cádiz.

Pero nuestro celoso y activo Gobierno ha encontrado un remedio inmediato para que las faenas agrícolas no sufran interrupción este verano.

Ha acordado una ponencia que proponga las soluciones que ha de llevar á las Cortes, allá para Noviembre. ¡Qué previsión!

El miércoles se verificó el banquete dado al Sr. Canalejas por sus amigos políticos. El ex ministro de Agricultura estuvo en su discurso enérgico en la frase y radical en sus conceptos.

El acto ha revestido importancia y transcendencia; la ruptura, la descomposición del partido liberal es un hecho. Un paso más.... Sr. Canalejas.

La democracia y la monarquía en España son incompatibles.

La terminación de la guerra en el Africa del Sur parece resuelta.

Las condiciones de la paz son favorables á los boers, que disfrutarán de una amplísima autonomía.

De mucho más son dignos los heroicos y sufridos hijos de las repúblicas Sud-Africanas; sin embargo pueden enorgullecerse llamándose victoriosos.

Inglaterra con todo su poder ha tenido que capitular.

En la Diputación provincial ha habido algún disgusto con el proveedor de carnes á los asilos de Beneficencia.

Mucho de esto tiene que suceder á los que viven siempre trampa adelante.

Pague la Diputación los miles de duros que debe á los contratistas y así se evitará disgustos, por aquello

de que procure ser  
en lo posible  
el que ha de reprender  
irreprochable.

Aún no se ha reunido la Comisión de festejos del Ayuntamiento para acordar los de la próxima feria.

Sin duda se reserva hacerlo para la víspera de la Virgen.

No apresurarse señores ediles, porque como de costumbre tendremos música, música, mucha música.

¡Ah! y fuegos de artificio; é iluminaciones de *aceite de olivas* en la fachada de la casa del pueblo y en el paseo de Merchán.

Para festejos variados la feria de Toledo.

### COMO CAMBEAN LOS TIEMPOS

Hace unos cuantos años agració el Gobierno con la representación en Cortes de un Distrito de esta provincia, á un encopetado aristócrata, que si bien cuando perseguía el acta, se vió obligado á descender de su pedestal, y ponerse en contacto con sus electores, una vez en posesión de ella, se encastilló en su palacio, y es fama que muchas personas afectas suyas del dis-

trito á quienes la necesidad de gestionar asuntos de general interés, y estricta justicia, empujó á la Corte, regresaron á sus localidades con los pies destruidos y un par de botas menos, gastadas en su inútil persecución.

La atmósfera moral que esta conducta le creara, seguramente la adivinará el curioso lector. Es lo cierto que en la oposición fué derrotado, y que al volver á luchar de nuevo con el carácter de ministerial á pesar de tener á un cercano pariente rigiendo los destinos de la provincia, se le disputó el acta con tal denuedo, que no consiguió sentarse en el Congreso.

A raíz de este desastre, y penetrado sin duda del mal paso político dado, suspendió *ab irato* sus relaciones con todo el mundo, hasta el punto de dejar abandonados á sus propias fuerzas á los pocos sinceros amigos que en su obsequio se comprometieron, abordando la impopularidad por la honra de servirle.

Pues bien, en *El Imparcial* de 28 de Mayo, leemos:

### Despedida.

«Una comisión de las directivas del Tiro Nacional, compuesta de los Sres. Duque de Uceda, Díaz Benzo, Suárez Inclán (D. Pío), Conde de Villamonte, López Alfa, Marengo, Alonso y Romero (D. Evaristo), despidió afectuosamente ayer, en las estaciones del Norte y del Mediodía, á los obreros que han tomado parte en el concurso del día 25, y que, al regresar á sus casas, manifestaban profunda gratitud por las atenciones de que han sido objeto en Madrid.»

Y preguntamos nosotros: ¿cómo en tan corto período de tiempo, ha podido operarse un cambio tan radical en la manera de ser y procedimientos del ilustre prócer Duque de Uceda á quien venimos refiriéndonos? ¿cómo este señor que consideraba la cosa más natural del mundo consentir estuvieran paseándose por las aceras de su Hotel, Alcaldes, Secretarios, Concejales y particulares á quienes por sistema se negaba, acepta hoy como grande honor el despedir y tratar á modestos obreros?

Es indudable que la inteligencia de este señor ha despertado, y al despertar ha visto que el verdadero soberano es el pueblo, del que no se puede prescindir, y á quien no queda otro remedio que halagar y satisfacer.

Por el triunfo que para nosotros supone, tenemos una gran satisfacción en consignar este hecho; y al hacerlo así, no podemos menos de repetir ¡adelante obreros, el porvenir es vuestro!

SEDISAL.

## LA ESTATUA DE PADILLA

Sr. Director de LA IDEA:

Muy señor nuestro y de nuestra más distinguida consideración:

Invitados por usted en su digno periódico, á proporcionarle datos referentes á la erección de un monumento al comunero toledano D. Juan de Padilla, nos creemos en el deber de manifestarle, que celebramos su justo y gran propósito en cuanto á encontrar el destino que han tenido los fondos recaudados para dicho objeto.

Los que subscriben contribuyeron con arreglo á sus fuerzas, á la invitación que la Sociedad Cooperativa de Obreros de Toledo les hizo por medio de su *Boletín* de 15 de Junio de 1890, núm. 46, apareciendo inscriptos en la relación publicada en el núm. 47, bajo la condición de depositar la subscripción en la Caja de Ahorros del Monte de Piedad de dicha Sociedad, para hacer entrega á la Comisión de Monumentos si éste llegaba á efectuarse, ó en caso contrario, á disposición de los interesados.

No sabemos hasta ahora, Sr. Director, la inversión que hizo de las cantidades donadas dicha Sociedad; pero al finar la misma, no dió cuenta alguna de su gestión, ni invitó, en cuanto no se erigió la estatua, á recoger ó hacer entrega á los que de buena fe y entusiastas de la idea, depositaron en la Caja de Ahorros su modesta donación.

Tiempo es ya por lo tanto, ya que se toca este asunto, que claramente se manifieste por quien corresponda, dónde existen las cantidades recaudadas y su empleo. Nosotros, por nuestra parte, deseamos se destinen, ya

que no sea al objeto determinado, por lo menos se aplique á aliviar á alguno ó algunos desgraciados obreros que sean dignos de ello.

Anticipándole gracias por su atención si se digna permitir la inserción de la presente en su popular periódico, se ofrecen de usted afectísimos amigos y seguros servidores q. b. s. m., *Antonio de Nicolás, Emilio Jaime, Dionisio Aires, Mariano Díaz, Regino Hernández y José S. Jiménez.*

Toledo 5 de Junio de 1902.

## Sección Literaria.

### AMOROSA

#### I

En un jardín delicioso,  
confundida entre las flores,  
la niña de mis amores  
leyendo mi carta está.  
La deleita la lectura,  
mientras su seno turgente  
á aquel poético ambiente  
amantes suspiros da.  
Ya la carta terminando,  
el sol tristemente muere...  
y se pregunta dudando:  
¿será verdad que me quiere?

#### II

Pasa el tiempo, y en el fuego  
de las más puras pasiones,  
arden nuestros corazones  
con anhelante fulgor.  
Hoy que mi pecho recibe  
los suspiros que tú dabas  
al aura, cuando dudabas  
de la verdad de mi amor...  
Cuando en tu jardín dichosa  
ves al sol que dulce muere...  
no preguntarás ansiosa  
¿será verdad que me quiere?

ENRIQUE AROLAS.

## TOLEDO Y EL GRECO

Personalidad saliente la de Domenico Theotocopuli, ha dejado huella marcadísima en la historia del arte pictórico.

Nació, para la belleza, cuando la aspiración estética, que por heterogénea nunca estará bien definida, se hallaba confusa entre las angulosas líneas de la edad media, y la morbidez del renacimiento artístico que ante todo en el privilegio de las curvas, traía como *markhamo* ó marca de origen el italianismo, al que hizo honrosa competencia el arte holandés.

Envióle la casualidad á este nuestro pueblo en 1577, y cuando del Greco se hable, debe estar inmediatamente después el nombre de Toledo.

Su genialidad, si importada de un país que es siempre el punto de partida de las valentías intelectuales, no se hubiera tal vez perfeccionado por exceso ó defecto sin transplantarla á sitio fértil y ameno.

Vivió en esta vieja ciudad el Greco, y tal vez en ella adquirió la maravillosa apreciación de la luz, que por acomodación al medio le permitió reflejar en el lienzo, la verdad de la naturaleza que con más fortuna hubo de conseguir después Velázquez.

Si del Tiziano tomo algo para formar su espíritu, nada tiene de particular, porque en la evolución de la inteligencia nadie puede afirmar de quien aprende, pero mucho ofendía al gran artista, manejador del carmín, se le considerase imitador del pintor italiano.

Lo que sí puede afirmarse desde luego es que los gigantes de la pintura, que se llaman Velázquez y Goya, aun con las naturales modificaciones del tiempo, tuvieron y tomaron como estudio la obra del convecino de nuestros antepasados: de *Domenico*.

Aquí llegó su ingenio á los grandes extremos, retorciendo en ocasiones la naturaleza, pero dando siempre como nota, sobre todo en los años del 80 al 90 del siglo XVI, la verdad que tanto se acerca al ideal humano.

Aquí, tal vez en el Hospital de Afuera, ó en otro domicilio que por el momento se ignora, hizo el maravilloso cuadro del «Despojo de las vestiduras de Jesús»

asombro de composición y de verdad, que valió al eximio artista grandísimo disgusto, pues el Cabildo Catedral se negó á admitirle después de haberle encargado, porque figuraba en él la hermosa hija del Greco y les parecía profano; como si la belleza no fuera una emanación de Dios.

Cierto es también que este caso dió motivo al eximio artista para un arranque de valentía é independencia, pues no quiso consentir de ningún modo que la efigie de su hija desapareciera, y por tal circunstancia, el célebre cuadro está en poder de un jerezano aficionado al arte.

En Toledo hizo el Greco el portentoso retrato de sí mismo, que hoy es propiedad de D. Aureliano Berueter.

En la imperial ciudad están nombrados sus cuadros, empezando en el Museo y acabando en Santo Tomé, donde vive su obra más perfecta: el «Entierro del Conde de Orgaz».

Magna obra es aquel lienzo, realismo puro en su parte inferior ó en el fondo, é idealismo en aquella Gloria pintada que nadie concibe así, demuestra la dualidad de talento de un hombre no conforme con demoler lo que le antecede, sino que además marca el camino de lo que ha de seguirle.

Si se dice que el Greco llegó en determinadas ocasiones á la locura y no fué siempre el mismo, dejando de producir igualmente la belleza, es una severación vulgar, impropia de la sana crítica, porque nadie artista, literato ú hombre de ciencia, es el mismo en la juventud, en la virilidad ó en la vejez.

Toledo y el Greco son el clima y el hombre, y cuando el mundo intelectual desfila por la exposición de sus pinturas últimamente organizada, no sabemos que en la imperial ciudad haya hecho nada aquí ni allí para honrar á su antiguo convecino.

El gigante de la pintura, el sobrio manejador de los colores, que tenía sin embargo la nota saliente de hacer con el carmín cosas que nadie ha repetido, no podría pensar jamás en nuestro olvido, pues de otro modo siempre hubiera dejado algo de púrpura en la paleta y el pincel para mancharnos la cara.

Ya que él no lo hizo, los amantes del arte, los que entendemos que esta antigua ciudad no puede sustraerse á obligaciones que la Historia le impone, nos sonrojaremos al pasar por el torreón del Hospital de Afuera, donde vivió Domenico Theotocopuli del Greco.

Será un modo, como otro cualquiera, de *manejar el rojo*, con lo que casi resultaremos artistas y más admiradores del revolucionario de la pintura.

## LA BRAVIA

#### I

Donde se había criado brillaba el sol más que aquí y con más fuego mandaba sus rayos, más perpendiculares y por eso más fogosos. Allí junto al Ecuador donde se acaba el reinado de la flora, en el límite del verdor que á la vista gusta como horizonte de esperanza y apenas nacida cuando casi no rompió el corazón con el que luego había de ser vigoroso pico, bivalva negruzca apéndice de la nerviosa y viva cabeza, tolva insaciable de granos y besos, de insectillos y broche de pasiones que al dominar humillara el gustosamente sumiso cuello de la ella en el supremo brevísimo espasmo sublime africano que temporalmente imitado aquí había de ser en la estación del amor nuestro, meridional también, también fogoso, en la primavera encanto de amores, expansión de nuestros cuerpos y de nuestras almas, de nosotros mismos ardiente, obcecada, loca sempiternamente encelada, sintiendo sus erotismos santos, por el amor y para el amor viviría; apenas nacida cuando ni remotamente podía sentir nada de eso futuro á breve plazo, el cocleo de su débil salvajemente amorosa madre la invitó á subir y más subir hacia la costa templada, no fundente, buscando brisa tibia que sus pulmoncillos no abrasara y á moza de rumbo pudiera llegar, ó mejor dicho, mozo campante por sus respetos, capaz de tener á raya á quien se le atreviera como la criaturilla andaluza gitana que pronto se hace hombre y faca al cinto, ama y pega y no consiente que la burlen.

#### II

Con fatigas se pasó el estrecho y libró la costa; muchos allí quedaron; pero no fueron pocos los que pasaron y de vuelo en vuelo y carrera á carrera llegó aquí, entre nosotros, muy lejos de donde nació, pero que también como allá sentimos, sino con la constancia

ellas si con la vehemencia suya, más que nunca en el tiempo que se hizo para amar los que no siempre amar debiéramos y ella mi bravía, ó bravío más bien, se llegó en la época de los amores, amar quería con aquellos mismos erotismos que bajo su cielo candente imponen.

Y llegando aquí pocos de ellos los más vigorosos que las fuerzas de energías viriles leguas de aguas pasaron, con relativa pequeña fatiga llegando con alientos suficientes para aún volar algo más, en huída del rigor natural del cielo y caprichoso ó mercantil de los hombres, que los mortificaban hasta la muerte, quería con ella y contándola con aviso amante de su propia presencia, trova salvaje al azar lanzada para la primera vez de recogerla y contestarla le hiciera la merced, en esos breves días entre espesísimo bosque de verdes ramas que fresca en el día daban, abrigo por la noche regocijo codicioso al amo de ellas que viéndolas se prometía buena cosecha.

III

Y así las cosas al atardecer de un día, como siempre cantando, en un intervalo de su monoplática, oyó un eco remoto continuo, débil, insinuante, torpe quizá como de tímideces, hijo ó de mal esperanzada hembra, al oírle y contestarle como sintiera correspondido, con afán calenturiento, levantando su seguido vuelo rápido seguro del lugar donde ella estaba, fué á caer sobre la tímida amorosa que le llamaba, y jengañada! prisionera se halló entre mallas espesas que la inmovilizaron mientras se levantó á su lado un hombre que la agió, desenredándola, y cantando su triunfo se ufanaba entre otros de haberla cazado.

Pobre erótica africana que oíste cantar himnos á tu prisión. El diálogo que no entendías presa en los dedos toscos de aquellos que de mano en mano te llevaban, mirándote como presa de su habilidad, y ahora de tu fuerza, era de enhorabuena para uno, de triunfo para este, y los que le alababan antes recelosos según lo que decían, felicitaban mil veces al otro por haberte hecho venir hasta ellos y cogerte en su trampa.

IV

Perdida su libertad aquella vital avecilla ardiente como el sol, cuya luz primera vió, imprudente con afán de vida y afán de pasiones, ruidosamente inquieta, con su derecho á vivir en el campo, molestaba al que no respirar estuvo para atraparla, y ahora que segura tenía, cuando ya para meramente recrearse con la presencia y canto de ella solícito la encerró en rejada férrea, trabajaba molestadísimo por la legítima inquietud de la que tanta paciencia le había costado, y no pudiendo tolerarla en un nervioso movimiento de disgusto, sin razón ni derecho, obcecado y poco sufrido abrió la jaula, alevosamente echó la zarpa á la pobre ravia africana, y oprimiéndola brutalmente hasta hacer crujir aquellos débiles huesecillos, sin odio y sin reproche, y sin cálculo la hizo morir, y arrojando sobre una paja aquel despojo que aún nerviosamente se estremecía, volvió á sentarse á su trabajo diciendo naturalísimamente:

—¡Bah, ya cogemos otra mañana!

F. SÁNCHEZ BEJERANO.

Sr. D. Tomás Gómez de Nicolás, Director de LA IDEA.

Muy señor mío y distinguido amigo: Un deber ineludible hace que moleste á usted en esta ocasión, mas si al molestia me causa pesar, siento también el placer de tener la certeza de ser por usted atendido.

Como abogado defensor de Raimundo López, condenado á la pena de muerte por la Sección 2.ª de esta Audiencia en sentencia de 5 de Marzo del presente año, confirmada por el Tribunal Supremo de Justicia, solicito el indulto de tan odiosa pena.

No quiero ni puedo ser sólo en tal empresa, deseo que sea la noble Toledo, la que tal honra tenga, preciso que todos me ayuden y de ahí que conociendo las elevadas ideas en que se inspira ese ilustrado periódico que usted con tanta inteligencia dirige, pido su auxilio esperando que han de coadyuvar á conseguir la conmutación de la indicada pena por la inmediata inferior.

Con el mismo entusiasmo que yo siento, sé que me van de ayudar todo Toledo, y á la par que sirven estas líneas de llamamiento á todas las clases sociales, sirvan también de expresión de agradecimiento.

Queda de usted reconocido su atento seguro servidor, MANUEL CANO.

Toledo 6 de Junio de 1902.

\* \*

Enemigos resueltos de la pena de muerte, dispuestos estamos á secundar la obligada iniciativa del distinguido letrado D. Manuel Cano.

Se mata á un hombre, como injustamente la ley man-

da, y sólo con esto se logra justificar al verdugo y legalizar un nuevo asesinato, mandando al estercolero humano cantidades orgánicas que en la alta evolución de las cosas servirán más tarde para traer algo bueno al mundo cósmico, pero impidiendo que en la moral se redima un espíritu que tal vez por la reflexión ó el ejemplo pudiera ser útil á sus semejantes.

Satánico es el propósito de anular ó destruir, y de ningún modo corresponde al amplísimo y noble corazón de Jesús; por lo que siempre que el patíbulo se levante, estará el dolor en nosotros.

El hecho nobilísimo de retraer un hombre á la vida general es honor preciso del abogado defensor; pero en su empresa puede incondicionalmente contar con nosotros, pues estamos sin duda ninguna á su disposición, para viajar, llenar listas de firmas, enviar telegramas, pedir la intervención de los más poderosos, y por último, gastar nuestro poco dinero en estos trámites que tanto honran.

Desde esta fecha nos convertimos en auxiliares del Sr. Cano, pero por iniciativa propia abrimos en el Casino republicano listas de subscripción para impetrar de los altos poderes el perdón de un desgraciado, que no puede negarse de ninguna manera, cuando aún está en los labios de la Monarquía la miel que todos le hemos regalado.

El partido republicano, el Casino, los Concejales republicanos de este Ayuntamiento y LA IDEA, tienen toda su actividad en bien de la desdicha; porque piensan que si por aberración intelectual el cerebro humano se trastorna, cuando en el patíbulo muere un desgraciado no se trata de un duelo familiar obligado y preciso, sino de una vergüenza para el sitio donde tales cosas ocurren. Primero con el ejemplo y la advertencia, y después impidiendo la ejecución, tiempo es ya de que la provincia de Toledo se libre de la nota infamante en que los Tribunales la tienen, y procure borrar la línea negra con que está señalada.

Sr. Director de LA IDEA.

Amigo y correligionario: Me veo obligado á molestarle, rogándole la inserción en su periódico de la carta que con esta fecha dirijo á *El Heraldo Toledano*.

Me interesa restablecer la verdad, y que la intervención mía en toda clase de asuntos sea lo más pública posible para que juzguen imparcialmente los hombres de buen sentir.

Le da gracias anticipadas su afectísimo amigo, seguro servidor que besa su mano.

FLORENCIO DE MORA.

Toledo 5 Junio 1902.

Sr. D. Federico Lafuente, Director de *El Heraldo Toledano*.

Estimado amigo: En el número correspondiente al día 30 del pasado mes, del semanario que dirige, aparece un comunicado referente á la estancia de mi humilde personalidad, en Hinojosa de San Vicente, en calidad de Delegado especial del Sr. Gobernador civil, y como todo cuanto se contiene en el escrito es una *trapacería*, no puedo hacer más que condenar á su autor al mayor desprecio.

Estimaré de su amabilidad la inserción de estas líneas, que por interesar algo á mi moral particular, publicarán otros periódicos locales, y queda de usted afectísimo atento amigo seguro servidor que Q. B. S. M.

FLORENCIO DE MORA.

Toledo 5 Junio 1901.

HOMENAJE A GARIBALDI

Nuestros correligionarios de esta capital, han enviado al Embajador de Italia en Madrid y al Príncipe Prospero Colonna, Sindaco de Roma el Mensaje siguiente:

Excmo. Señor:

Los republicanos de Toledo que tienen vivo en su imaginación el recuerdo de Garibaldi, héroe que pasará á la historia y á la leyenda, se honran saludando á Italia en la persona de V. E. y en holocausto del gran hombre que tuvo aún la mayor grandeza de acallar sus ideas republicanas, reconstituyendo un reino que entregó á Victor Manuel en pro de la unidad de su patria.

Entre el Vaticano y el Quirinal, esta última es nues-

tra casa protestando de la Supremacía clerical y de la ingerencia del clero en el Estado.

Deseamos salud y república, no sólo á Italia nuestra hermana, sino á toda la raza latina.

Toledo primero de Junio de mil novecientos dos.— Por el partido de Unión republicana, El Presidente, Benito Gómez y Gutiérrez.— Por los Concejales republicanos de este Ayuntamiento, Blas Yela y Gómez del Campo.— Por el Casino Republicano, El Presidente, Enrique Solás y Crespo.— Por el periódico LA IDEA, El Director, Tomás Gómez de Nicolás.— Siguen las firmas.

Crónica.—Información.

Hemos tenido el gusto de recibir la agradable visita de nuestros estimados colegas, *La República*, de Vinaroz, *El Pueblo*, de Tortosa y *El Federalista*, de Barcelona, que ha adoptado nueva forma y viene escrito una parte en el idioma castellano y otra en dialecto catalán.

A estos tres queridos compañeros en la prensa enviaremos puntualmente LA IDEA, aunque con el último de los citados ya veníamos haciéndolo así.

La fuente llamada Salobre según nos comunican personas que en las inmediaciones viven, se ve frecuentemente falta de agua, porque de allí se extrae para obras y otros usos, y cuando no sucede así, se convierte en lavadero, alterando por lo mismo las condiciones del agua.

Todos los habitantes de Toledo estaban en la creencia de que la fuente Salobre era un abrevadero, pero resulta ahora que estábamos equivocados.

Sin embargo muchos opinan, y nosotros con ellos, que estaríamos en lo cierto, impidiendo se destine el caudal de aquella fuente más que á la bebida del ganado.

Para prohibir el abuso, bien cerca se hallan el quinto teniente de alcalde y el guarda del paseo del Cambrón.

Como interesa á muchos conocerlo, decimos á nuestros lectores que según Real decreto, recientemente publicado, quedan fuera de circulación todas las monedas divisionarias de plata de sistemas anteriores al establecido por el decreto Ley de 19 de Octubre de 1868.

Y que el Banco de España, las dependencias de Hacienda y la casa de la Moneda, que también lo es, están obligados á canjear aquellos signos de valor, por otros corrientes.

No es cosa nueva, pero se ha confirmado recientemente por las autoridades superiores, que los Médicos titulares deberán percibir la cantidad de 2'50 pesetas por cada reconocimiento que practiquen, la cual será abonada por los mozos ó personas objeto de dicho reconocimiento, siempre que no sean notoriamente pobres ó que el reconocimiento no se verifique á instancia de otra parte, en cuyo caso ésta quedará obligada al pago.

Copiamos de *La Campana Gorda*:

«En la sesión de anoche, celebrada por nuestro Municipio, presentó el Concejal Sr. Gómez de Nicolás una instancia de varios obreros para que se nombre una comisión compuesta del Alcalde, un Concejal, un obrero, un propietario y un periodista que pasen á Madrid á gestionar el aumento de trabajo en la Fábrica de Armas.

La apoyó el Sr. Gómez de Nicolás, la robusteció eloquentemente el Alcalde, y el Municipio la tomó en consideración, designando al Sr. Ruano para que nombre las personas que deban formarla.»

Sigue la plaza de los Postes siendo una especie de casino de la golfería.

Se juega á la pelota agrediendo á los transeuntes; se destrozan paredes y propiedades sin obstáculo de ningún género; se hace batalla campal entre unos y otros muchachos; de dos caños que tenía la fuente instalada en aquel sitio, uno está inutilizado y el otro obstruido con un carrito por obra y gracia de la *pilleria*; y no sirve de defensa lo céntrico del sitio para que se acumule todo género de porquerías.

Esto es sencillamente un defecto de inspección en la policía urbana, que al Alcalde compete corregir.

Nuestro particular amigo y compañero en la prensa D. Saturnino Rodríguez, tiene á su cargo la conferencia

que el día 9, á las veinte, celebrará la Asociación del Magisterio Toledano, en el Salón de Mesa, sobre el siguiente tema: *El ahorro y su importancia como elemento moralizador*.

Con mucho gusto asistirá un representante de LA IDEA para tomar nota de lo que en la sesión diga el ilustrado conferenciante.

### Seria de justicia.

En las postrimerías de Abril dió cuenta *El Imparcial*, de Madrid, en suelto limitado y lugar no muy ostensible, de un servicio llevado á cabo por la Guardia civil de Ocaña, á cuyo frente se halla el activo é inteligente Jefe de línea D. Apolinar Senén de las Heras.

Aquella fugaz manifestación que la personal gratitud de algún beneficiado debió sugerir, y que ha quedado reducida á tan exiguas proporciones, merecía á nuestro juicio resonancia mayor, por las consecuencias que la han seguido.

Porque resarcir á multitud de damnificados, á través de largo tiempo, y por modo, punto menos que milagroso de los ganados sustraídos, y deshacer la trama tejida hábilmente por una cuadrilla de criminales que á ciencia y paciencia de todo el mundo venía sembrando el pánico y originando el quebranto y la ruina á modestos labradores, nos parece asunto de entidad social lo bastante importante para despertar movimientos de simpatía hacia el benemérito cuerpo, á quien por nuestra parte no queremos regatear en la ocasión presente el más sincero y desinteresado aplauso.

Pero.... ¿para cuándo se quedan señores gobernantes las recompensas?

El día 1.º del actual ha muerto D. Ubaldo Castillo y García, persona muy conocida en esta capital y su provincia, porque durante muchos años prestó servicio en la Guardia civil.

Manifestamos nuestro sentimiento á su señora y familia.

\*\*

Hacemos presente la participación que tomamos en el justo dolor que agobia á nuestros estimados amigos D. Rafael Hierro y D.ª Jesusa Martínez, padres del niño Luisito, fallecido á los doce meses de edad el día 5 del corriente.

Muchas serán las personas que, como nosotros, tomen parte en tal desgracia.

Nuestros correligionarios D. Anastasio Gómez Rojas y D. Antolín Rey de Vones, nos piden la inserción de las siguientes líneas, á lo que con gusto accedemos.

«Los republicanos de Mora de Toledo se adhieren á las demostraciones de admiración y simpatía que gran parte del mundo civilizado siente por el egregio caudillo de la libertad, Garibaldi, cuyos esfuerzos consiguieron la unidad de Italia, destrozando para siempre el poder temporal del Papa, causa de todas las desdichas que afligen á la humanidad y particularmente en estos momentos á los españoles».

Estamos de acuerdo con los republicanos de Mora.

La conocida casa *La Editorial Moderna*, nos ha favorecido con un ejemplar de *El Manuscrito de una monja* sencilla y maravillosamente á la vez hecho, por el Presbítero D. José Ferrándiz.

*Las Memorias de una monja* de que es continuación de *El Manuscrito*, constituyen la narración verídica de lo que pasa en la vida del claustro dentro del convento carmelita de C\*\*\*, ó en el de F\*\*, que para el caso poco importa el sitio.

El impulso de un espíritu arrastrado á las obscuridades claustrales, la rebelión de un alma que entiende á Dios de otra manera más positiva y cierta que la usual, y las maquinaciones infernales de los que viven sólo de la sugestión ejercida sobre los espíritus endebles, son fotografías perfectamente hechas por el Sr. Ferrándiz.

Estas impresiones psíquico-fotográficas se prestan muy bien al estudio de la ética conventual y de la fuerza decisiva que en seres neurasténicos tiene el mandato

pernicioso de los grandes egoístas, sobre seres física é intelectualmente mal constituidos.

No titubeamos en recomendar á las familias la lectura de la obra que se vende á dos pesetas, y puede prestar gran utilidad en el hogar doméstico.

Ni en un solo punto del texto aparece el espíritu de secta con el que no estaríamos conformes, porque es nuestra norma la justicia.

Algo impacientes los obreros de esta localidad ruegan por nuestro conducto al Ayuntamiento no demore la discusión de la moción presentada por el Sr. Gómez de Nicolás, y de la solicitud de los obreros despedidos por falta de trabajo en la Fábrica de Armas.

Seguros estamos de que serán atendidos.

### Correspondencia administrativa.

D. M. de C., La Estrella.—Satisfechas 1'50 pesetas por la subscripción de 1.º de Aril hasta fin del presente mes.

D. A. G. R., Mora.—Abonadas seis pesetas por la subscripción que terminará en fin del mes actual, como usted en carta había encargado.

D. N. G., Profesor de Instrucción primaria, Navahermosa.—También está anotado en esta Administración el ingreso de seis pesetas, hecho por el Sr. Habilitado, con lo que está al corriente en la subscripción hasta fin del presente mes.

### ACADEMIA DE INFANTERÍA

El martes 10 del actual, y hora de las nueve de su mañana, enajenará esta Academia seis caballos de desecho, en pública subasta, cuyo acto tendrá lugar en el Picadero del Establecimiento.

Lo que se anuncia para que llegue á noticia del público que quiera interesarse.

Toledo 4 de Junio de 1902.—*El Comandante Jefe del Detall*, MANUEL PRIETO.

### Aguas de Panticosa.

*Prototipo de las nitrogenadas en España. Sulfurosas sódicas, las de la Fuente del Estómago. Verdadero clima de altura (1.636 metros).*

Esta singular y muy importante triada terapéutica constituye un conjunto eficazísimo y único en el mundo, para prevenir el desarrollo de la **tisis pulmonar** y curar ésta en sus comienzos. La especialidad de las *aguas de Panticosa* es tradicional, y está comprobada por infinitos hechos repetidos sin interrupción, así en la **tuberculosis** como en la mayoría de las **enfermedades crónicas de las vías respiratorias** y en todos los casos de debilidad orgánica general como en la **anemia** y el **linfatismo**; siendo también sumamente útiles en la **dispepsia**, **gastritis**, **enteritis**, **nefritis**, **cistitis**, **infartos del hígado y bazo**, **cálculos hepáticos y renales** y en todas las enfermedades producidas por retroimpulsión de los vicios **reumático y herpético**.

El balneario dista 32 kilómetros de la *estación férrea de Sabiñánigo* en la línea de Zaragoza á Jaca, y 50 de la de *Laruns en la de Pau*; recorriéndose después ambos trayectos en carruaje.

Servicio completo de balneoterapia, hidroterapia y atmíatria.

**Lavadero mecánico y estufa de desinfección** instalados en 1901.

Tres fondas con cocina española y francesa; habitaciones pintadas al óleo; ascensor en dos de los Hoteles; Iglesia; Hospital para pobres legales; correo y telégrafo; luz eléctrica; casino, bazares y todo lo que requieren establecimientos de su índole.

Temporada oficial: de 15 de Junio á 21 de Septiembre, dividida en tres períodos, que se diferencian por distintos precios en las habitaciones, á saber:

**Precios ordinarios:** de 1.º á 15 de Julio y de 16 á 31 de Agosto.

**Precios ordinarios rebajados** en un 50 por 100 durante los meses de Junio y Septiembre.

**Y precios ordinarios aumentados** en un 20 por 100 de 16 de Julio á 15 de Agosto.

Las tan renombradas y privilegiadas *aguas de Panticosa* se exportan en cajas de 12 y 24 litros y 25 y 50 medios, expendiéndose en todas las capitales y poblaciones importantes de España y en *Toledo en la farmacia de D. José María de los Santos, calle de la Plata, núm. 23*.

Para detalles é informes dirigirse á la *Administración general de la Sociedad Aguas de Panticosa* instalada en el Balneario los meses de Junio, Julio, Agosto y Septiembre, y en Zaragoza, Coso 87, el resto del año.

# La TOLEDANA

## Fábrica de lejía líquida

Precio, 30 céntimos litro.

DEPÓSITO: DROGUERÍA DE MIEDES, Comercio, 33

La lejía líquida sirve para el colado y saneamiento de la ropa blanca y de color.

La lejía líquida sirve para fregar toda clase de vajillas, maderas y pisos.

La lejía líquida se usa en frío y sirven todas las coladuras.

La lejía líquida extrae toda clase de manchas de ropas y maderas, desinfecta y perfuma.

La lejía líquida no perjudica la ropa.

La lejía líquida permite el colado en casa.

Precio, 30 céntimos litro.

DEPÓSITO: DROGUERÍA DE MIEDES, Comercio, 33

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

## GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

### SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas**. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Medridijos, A. Villarejo; Ocaña, Gómez García, y Talavera de la Reina, J. Diaz.

## Red Telefónica de Toledo

En el sorteo de la Lotería Nacional del 31 de Mayo, el premio mayor correspondió al núm. 9.433 y el obsequio de esta Red al abonado D. Tomás Díaz, que entre los números adjudicados tiene el 433 que coincide con las tres últimas cifras del mayor y ha elegido

## la instalación de un timbre eléctrico

por la Red, según está anunciado en la circular y lista de obsequios.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor